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达里雅布依在哪儿？地图上，这五个字镶嵌在
“死亡之海”塔克拉玛干沙漠腹地，四面八方无尽黄
沙。现实中，经过易地扶贫搬迁，这个曾经“与世隔
绝”的村落，通过一条91公里长的柏油路与G315国
道相连，通向无数远方。

八月初秋，沿着通向达里雅布依的简易公路，驶
过茫茫旷野，翻过道道沙梁，经过1个多小时跋涉，
克里雅河畔的绿荫逐渐浮现眼前，2017年建成的达
里雅布依村新址坐落于此。受益于易地扶贫搬迁政
策，达里雅布依村226户人家陆续从沙海深处搬迁
至此。

步入达里雅布依村，保留传统风格的黄色民居
与现代二层小洋楼相映成趣，几年前栽下的胡杨已
是绿意葱茏。从空中俯瞰，村民们房前屋后绿树成
荫，葡萄、洋姜、蜀葵装扮的村落在沙海中分外惹
眼。微风渐起，树影飘忽，若不是周围环绕的沙丘，
没有人会意识到身处沙漠腹心。

“达里雅布依在哪儿？”“就在这里！”22岁的曼
古丽·麦图地不假思索地说。曼古丽家住村子西北
角，六年前作为第一批居民搬迁至此。如今，房子宽
敞明亮、家电一应俱全，尽管沙漠里依然经常“下
土”，母亲斯皮热木汗·巴乌东还是把家里打扫得干
干净净。

“达里雅布依就在这里！”阿依米沙汗·买买提明
说她以前只听说过这个名字，长辈们讲过太多关于
达里雅布依如何落后闭塞，但真正来到此处，她觉得

“这个新村跟县城边的村子没什么不同，大人们特别
喜欢给孩子买衣服，生意甚至更好。”

今年起，阿依米沙汗定期来达里雅布依村摆摊，
广场上，她的摊位前服装琳琅满目、款式丰富，吸引
了不少人驻足挑选。远处，几个孩子正在球场上跳
跃、奔跑，围绕一场球赛激烈角逐。

行走在达里雅布依村，岁月斑驳的痕迹尤为明
显，极具年代感的“125摩托车”停靠在许多人家门
口。与此同时，“一步千年”的跨越同样荡涤着这个
古老而又崭新的村落，关于未来，人们有许多具体而
美好的设想。

曼古丽就读于喀什大学，提起还要深入沙漠一
百多公里的达里雅布依旧址，她大多时候称其为“老
村”。儿时用汽车轮毂做成的下课铃，妈妈在沙子上
烤制的库麦其（一种当地特色食品）她都记忆深刻。
不过聊起未来，她还是更想回到现在的家乡奉献青春。

达里雅布依乡党委书记林思阳告诉记者，全村1400多口人，这些年已累
计走出了52名大学生，其中在读39人，“搬出来后有了新学校，教育质量也在
明显提高。”林思阳说。

热比汗·阿布都艾尼的商店去年开始营业，现在是村里孩子最喜欢的去处
之一。开店后，热比汗每天有100多元钱收入。村里游客越来越多，她还想攒
钱再添置几个货架，进些有特色的旅游纪念品来卖。“很少回老村了，现在生意
也忙，还要去县城进货。”

暑热还未消散，达里雅布依村的“丰收”迹象已然显现。政府引导村民们
种植的6000亩大芸，长势喜人收获在即，而随着特种旅游、沙漠旅游兴起，凭
借壮美大漠风光和独特人文风情，越来越多“驴友”、探险爱好者慕名而来。

达里雅布依村党支部副书记李军告诉记者，通过政府支持改造，目前村里
基本家家有民宿，户户吃上旅游饭。“我们拥抱现代，但绝不会完全抛弃过去，
老村保留了传统‘笆子房’，同时也是科学种养基地。”李军说，新村、老村类似
前端、后端，“很多人在新村补充物资，去老村体验民俗风情，这也是保留乡愁
古韵，推动乡村振兴的和谐共振。”

没了盐碱的苦涩，库麦其更加美味可口；孩子们在村庄里追逐嬉戏，再也
想象不出苦咸水的滋味。徜徉在克里雅河温暖的臂弯里，达里雅布依似乎从
未变过模样，却又有些不一样正在悄然发生！ 新华社乌鲁木齐8月18日电

麦麦提阿卜杜拉·巴克尔

“订单式”种植助力村民增收
地区融媒记者 胡礼政

8 月 20 日，记者在墨玉县托胡拉乡
花园村绿宝农副产品农民专业合作社看
到，合作社负责人麦麦提阿卜杜拉·巴克
尔正在和员工一起从车上往下卸西红
柿、胡萝卜等蔬菜，然后送往蔬菜保鲜
库。

谈起自己的致富经，麦麦提阿卜杜
拉说，小时候因家里条件不好，高中毕业
后他便跟着哥哥到库尔勒等地贩卖蔬
菜，几年下来虽然积攒了一些资金，由于
没有稳定的蔬菜供应，生意一直不温不
火。

“我们刚开始把胡萝卜、土豆等蔬菜
拉到库尔勒等地售卖，市场需求量大且
单价也比较高，发展空间大。”麦麦提阿
卜杜拉告诉记者，“但随着市场的不断发
展，我们的蔬菜质量达不到高端蔬菜市
场的需求，利润也逐渐薄了。”

2010年一次偶然的机会，麦麦提阿
卜杜拉在花园村发现，村里现有土地种
植收益低，于是产生了在家乡发展规模
化种植蔬菜的想法。说干就干，在党和
政府的帮扶下，同年成立了墨玉县绿宝
农副产品农民专业合作社。

合作社办起来了，蔬菜怎么种？种
子怎么选？技术怎么来？这些问题困扰
着麦麦提阿卜杜拉。为了解决这些问
题，他与哥哥一起去厦门、山东等地，引
进洋葱、胡萝卜等适宜本地种植的蔬菜

良种，聘请技术人员来和传授蔬菜种植
技术。为了解决土地资源利用率不高的
难题，麦麦提阿卜杜拉积极探索，实施

“合作社+农户”发展模式，与农户集体
签订蔬菜订购合同，采用科学统一的种
植标准，开展规模化种植，从而大大提升
了蔬菜种植效率，壮大了合作社规模。
目前，合作社已经与托胡拉乡、喀尔赛
镇、奎牙镇、扎瓦镇等乡镇建立了长期合
作关系，每年可为市场提供9000吨的新

鲜蔬菜。麦麦提阿卜杜拉说：“现在我们
统一种植、统一收购、统一销售，从蔬菜
品种、施肥、管理上下功夫，蔬菜质量上
来了，利润也就可观了。”

合作社效益日益凸显，在带动1200
户村民增收的同时，也解决了部分村民
就业。斯拉吉丁·艾海提在合作社工作
3 年多了，现在是技术员，月收入 3500
元。“刚开始我跟着麦麦提阿卜杜拉一起
去库尔勒卖菜，利用卖菜间隙学习种植

技术。通过努力，我如今是合作社的技
术员，收入也越来越高。”斯拉吉丁说。

麦麦提阿卜杜拉介绍，合作社主要
经营蔬菜种植、收购、储藏、加工和销售，
营业额已经连续 5 年保持稳定增长，目
前已经突破了1500万元。他表示，今后
合作社还将不断拓展经营范围，开发疆
内外蔬菜市场，不断创新种植技术，将优
质的和田蔬菜销得更远，带领更多的乡
亲增收。
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商博会和田农特产品受外商青睐
地区融媒讯 （记者 董瑞强）8月18

日，2023（中国）亚欧商品贸易博览会（简称
商博会）持续进行，和田展馆内的农特产
（商）品成功引起外商浓厚的合作兴趣。

在“一带一路”倡议提出 10 周年之
际，在新疆举办此次商博会，意义重大。
来自全球40个国家和地区、7个国际组
织的嘉宾参展参会。

在华外国工商界代表团成员马贝雷
（英文名Stephlin）来到和田展馆，他一边

认真地听着和田参展企业负责人的介
绍，一边品尝着和田的深加工食品。

“这个黑芝麻枸杞核桃糕味道很独
特。我觉得和田的农特产品很有前景，
在国外市场销售会非常受欢迎。”马贝雷

操着一口流利的普通话对记者说。
马贝雷表示，非常感谢中国政府的

邀请，他亲眼见到了一个自信开放、蓬勃
发展的新疆。伴随着“一带一路”建设的
推进，作为丝绸之路经济带核心区的新

疆，日益凸显的区位优势和政策汇集，使
之具备了更广阔的发展空间。

“我会带着各国的企业家到和田进行
考察，商讨合作方案，把和田的农特产品打
造成更受欢迎的国际化品牌。”马贝雷说。

自治区群众展演社区运动会（和田分站）举行
地区融媒讯 （记者 阿卜杜拉）8

月 19 日，自治区第十四届运动会群众
展演社区运动会（和田分站）在和田市
团结广场举行。

本次赛事由自治区体育局主办，地
区文化体育广播电视和旅游局承办，设
跳绳、踢毽子、俯卧撑、拔河和3人男篮
赛等比赛项目。来自和田市古勒巴格
街道的19个社区代表队、305名居民运
动员参加了比赛。

当天的首场篮球赛由和田市古勒
巴格街道永安社区代表队对战建设社
区代表队，两支代表队展开了力量与速
度的比拼，娴熟的技术与配合，赢得观

众热烈掌声，最终永安社区代表队取得
首场比赛胜利。“比赛中，我们队员之间
配合默契，取得了好成绩。我们要更加
努力，在接下来的比赛中争取获得冠
军。”永安社区篮球队队员玉苏普·图尔
荪说。

拔河比赛场上，随着裁判员的哨声
响起，参赛选手奋力拼搏，各社区居民

也自发组成啦啦队为参赛选手加油。
赛场上欢呼声、呐喊声此起彼伏，热闹
异常。

跳绳、踢毽子、俯卧撑等比赛项目
也引起了居民的兴趣和参与热情，各参
赛选手坚持友谊第一、比赛第二的理
念，在比赛中挑战自己。

在踢毽子比赛中，古勒巴格街道

永和社区的阿米乃姆·托合提，在一
分钟内踢毽68次，获得这个项目的第
一名。

“这是我第一次参加这样的比赛活
动，很有意思。”阿米乃姆说，“我得了踢
毽子比赛的第一名，非常激动。今后，
我会积极参加社区组织的各项活动，从
而提高自己的身体素质。”

 拔河比赛现场。 地区融媒记者 阿卜杜拉摄

 和田市古勒巴格街道永和社区的参赛选手阿米乃姆·托合提正在
踢毽子。

爱 心 援 助 让 唇 腭 裂 患 儿 重 拾 自 信
地区融媒讯 （记者 张亚辉）8月

19 日 13 时 50 分，在洛浦县人民医院麻
醉复苏室旁，经过2个小时的等待，洛浦
县布亚乡库木阿孜玛村村民布威海丽且
姆·尼扎米丁终于见到了手术后的女儿
小阿（化名），眼泪控制不住地流下来，既
心疼女儿，也替女儿高兴。

随后，布威海丽且姆和医生将小阿
转移到特护病房观察。

小阿今年 10 岁，患有先天性唇腭
裂，1 岁时做过唇修复手术，因经济原
因，没有持续治疗，导致小阿在饮食摄

入、说话发音和外观美观度等方面存在
障碍，产生自卑心理。

布威海丽且姆说：“女儿在学校上学
期间，不愿和同学多说话，经常哭着回
来，也不愿去学校。”

今年 3 月，布亚乡库木阿孜玛村第
一书记徐峻峰在入户走访时，第一次见
到小阿，他发现小阿害怕见人，也不愿说
话。了解详情后，徐峻峰决定帮助小阿。

今年 7 月，恰逢自治区人民医院专
家到布亚乡义诊，徐峻峰邀请该院骨科
主治医师乌其坤·阿里玛斯到库木阿孜

玛村查看小阿的情况。详细检查小阿唇
腭裂病情后，乌其坤还现场视频连线该
院颌面外科主任医师多力昆·吾甫尔，
共同探讨病情，确定手术方案和手术时
间。

乌其坤建议徐峻峰帮助小阿申请嫣
然天使基金，帮助解决手术治疗费用。
今年8月，小阿的嫣然天使基金申请通
过了，全家都特别高兴。但这时小阿有
些犹豫，她不相信自己能恢复正常。

穆海热姆·艾合麦提努日是小阿的
表姐，也是她的好朋友。穆海热姆劝说

小阿配合接受治疗，小阿最终同意了。
征得小阿同意后，徐峻峰积极联系

多力昆和乌其坤两位医师，协调将手术
地点定在洛浦县人民医院，方便小阿治
疗，并最大限度地节省了小阿的治疗费
用。

8月18日，2名主治医师从乌鲁木齐
赶到洛浦。

8月19日11时40分，小阿进入手术
室，2名主治医师在医务人员配合下，为
小阿做牙槽突裂修补、取髂骨植骨手术。

经过检查，小阿术后情况良好，一星
期就可以回家休养。布亚乡党委书记、
库木阿孜玛村第一书记以及2名主治医
师到病房看望了小阿。病房外，布威海
丽且姆邀请他们到家中做客，她要做拿
手的抓饭、拉面感谢他们。

地区开展形式多样的活动

庆祝第六个中国医师节
地区融媒讯 （记者 阿米乃

姆 实习生 崔梦诗）8 月 18 日，
地区维吾尔医医院举行庆祝第六
个中国医师节活动。

活动中，13 名优秀医师受到
了表彰，大家表示要珍惜荣誉，再
接再厉，以更加强烈的使命感和饱
满的精神状态投身于医院发展的
新征程中。

“今后，我会努力学好专业知
识，为患者服务。”参加病历书写竞
赛活动荣获个人二等奖的内一科
主任医师古丽米热·买买提明说。

活动中，医护人员还献上了精
心准备的独唱、独舞、合唱、集体舞
等内容丰富的文艺节目。

“希望通过一系列庆祝活动，
为全院医务人员搭建起学习交流、
发展进步和展现职业魅力的平
台。我们将继续发扬奉献精神，不

断提高医疗技术水平，更好地为广
大患者服务。”地区维吾尔医医院
党委书记、副院长王新说。

8月19日，地区老科技工作者
协会组织地区各家医院退休专家
在和田市团结广场开展义诊服务，
用实际行动为各族群众健康保驾
护航。

当天一大早，地区各家医院心
血管、脑血管、口腔、消化、妇产、中
医等科室的退休专家，发挥自身专
业优势，耐心细致地为群众提供量
血压、测血糖和用药指导、健康咨
询、体检报告解读、健康宣教等服
务。

“今天我咨询了中医科、儿科
等方面的专家，专家很耐心解答了
我的疑问，还免费给我检查了身
体，在家附近就能享受到专业的医
疗服务，真不错。”市民赵小萍说。

“大健康”讲座关爱老干部健康
地区融媒讯 （通讯员 李

蓉）“血管如果堵塞，就容易引发心
脑血管病……”8 月 17 日上午，在
地委老干部局一楼多功能厅的

“大健康”讲座现场，地区人民医
院心脏诊疗中心主任、主任医师
沙德尔丁·斯拉吉用通俗易懂的
语言，讲授心脑血管疾病预防与
保健知识，140 余名退休老干部
参加讲座。

沙德尔丁结合老年群众健康
实际，对老年人常见的冠心病、
高血压与心脑血管疾病的诱因、
常见表现、危害以及如何预防、
日常用药等知识进行了深入浅出
的讲解。同时通过具体实例，倡
导老干部在日常生活中保持合理
膳食、适量运动、戒烟限酒，拥
有良好的生活习惯和舒畅的心
情，通过自我调节、自我保健，
提高身体健康指数。图文并茂、
形象具体的讲座，贴近老年人生
活，为老干部上了一堂简单实用
的养生保健课。

在讲座后的咨询互动环节，
老干部围着沙德尔丁讲述着自己
的患病经历，争相询问遇到的疑
问和困惑。沙德尔丁逐一答疑解
惑，并针对病情提出治疗建议。
退休老干部纷纷表示，此次讲座
内容丰富，受益匪浅，不仅学到
了科学实用的健康知识，还增强
了疾病预防和管理意识。

此次健康讲座由地委老干部
局与地区老科技工作者协会联合
举办，目的是进一步提高离退休
干部健康保健意识和预防疾病的
能力。近年来，地委老干部局结
合老干部实际需求，围绕健康养
生、中医保健、疾病预防等内容
不定期举办健康知识讲座，深受
广大老干部的欢迎。“我们将切实
发挥职能作用，联合相关部门举
办更多的健康知识讲座，以精准
精细的服务促进老干部健康养
老，让广大老干部安度幸福健康
晚年。”地委老干部局副局长艾克
白尔·买托合提说。


